

Sociedad General de Minería

Esta Sociedad se dedica al registro, adquisición, exploración ó explotación de minas y de cuantas industrias ó negocios se relacionan con la minería.

Admite proposiciones en sus oficinas, Call. de la Blanca, 3^a, principal.
De diez de la mañana, á una de la tarde.

¡Oh! el Ayuntamiento...

Si aquellos siete durmientes de la leyenda se hubieran decidido alguna vez á formar un Ayuntamiento, seguramente hubieran tomado por modelo al de Santander, del cual vale más lo que promete que lo que otros dan.

Porque será fatalidad, desgracia, mala sombra, lo que ustedes quieran; pero es lo cierto que, en nuestro Concejo parece haber entrado y quedado en él como endémica la somnolencia, que trae consigo por condigno séquito la falta de memoria.

Y ¡vaya si es dormilón y desmemoriado nuestro Municipio...!

¿Imprevisor? No lo aseguramos rotundamente; pero apostamos doble contra sencillo á que terminado que sea el Palacio del pueblo y las Escuelas, va á ser necesaria la emisión de otro empréstito para poder dotar a las Escuelas de material á la altura de los últimos progresos pedagógicos, y á la nueva Casa Consistorial de mobiliario que responda á la suntuosidad del edificio.

Peru, en fin, no presentemos la horca antes que el lugar, y veamos si efectivamente, como digimos el Ayuntamiento, merece el título de durmiente y olvidadizo que le hemos colgado.

Pasemos por el motivo por el cual el Concejo piensa denegar el permiso para construir una línea de tranvía que partiendo de la plaza de Velarde finalice en Peñacastillo; el pretexto puede pasar, porque acaso fueran muchas líneas cuatro para la calle de Calderón de la Barca, y fuerza será a los peticionarios entrar en componendas con el tranvía Urbano para los apartaderos; pero si de tiempo hace anima tal intención respecto á este asunto á los municipales; ¿por qué motivo, y al cabo de años que hace esta demandado el permiso, no se ha respondido á los solicitantes: a Caballeros ¿no puede ser!?

Aun continua en pié el armatoste que composamente se titula estación del ferrocarril de Santander a Bilbao.

Con buena intención y lealtad completas por parte de unos y otros estuviese este negocio tiempo hace terminado; pero si bien es cierto que puede darse por supuestas esa lealtad y buena intención, el negocio continúa empantanao, sin adelantar un paso, con manifiesto perjuicio para Santander, que pudiera tiempo hace tener en la Dársena una estación de primera, elegante, coquetona y no ese armatoste viejo que solo puede servir el día que den con él en el suelo para leña que entregar al fuego.

¿Conviene la nueva estación en el sitio en que esta la actual? ¿Si? Pues, manos á la obra; accédase á lo solicitado por la Compañía, y procúrese orillar diferencias que sólo de remora pueden servir, y dése con la nueva edificación mas vida de la que tiene al obrere santanderino y algo del lujo de que carece la maltrecha darsena.

¿No conviene emplazar en esta la estación? Pues reanúdense antiguos tratos y procuren llegar á un acuerdo que, sin perjudicar á la Compañía ni al Ayuntamiento, beneficie á Santander en cuanto quepa.

Esto mismo hubiese hecho otro cualquier Ayuntamiento yendo al vado ó á la puente; porque aquí lo que hace falta y lo que todos pedimos es herrar ó quitar el banco puesto que las dilaciones enmarañan los negocios, y una vez estos enmarañados no hay quien los desenmarañe.

La propiedad en los tiempos primitivos⁽¹⁾

V

La clientela, y por tanto, la desigualdad

(1) La question sociale; études sur les base,

de bienes, tienen un origen más lejano aun. Segun Du Chaillu, en el Africa occidental "el hombre libre tiene el derecho, por una ceremonia curiosa, el Bola-Banda, que consiste en imponer las manos sobre la cabeza de un anciano, de colocarse bajo su protección y de ser mirado seguidamente como uno de sus deudos".

Del propio modo las sociedades bechuanas conocen la propiedad familiar y aun la propiedad privada, á lo menos en las clases superiores.

M. C. N. Starcke (*Afrique*) dice: "De este modo el tio tiene él mismo hijos y divide entre ellos sus bienes personales segun el uso ordinario. Cada hijo recibe, pues, una parte de el dominio paterno, pero es el hijo de la tia quien en lo porvenir dispondrá del dominio entero".

Y más adelante: "Entre los bechuanas, á la muerte del rey, cada hijo recibe su parte de los bienes atribuidos a la madre, como anteriormente hemos visto, y una parte comprendiendo una fracción de los súbditos del reino; el hermano mayor queda investido del poder supremo".

A la verdad, segun M. Starcke, es entre los *boschismanes*, que estan colocados en lo más bajo de la escala intelectual en Africa, donde hay que buscar el estado social primitivo; pues resulta de los detalles aportados por el citado escritor que la propiedad familiar, y aun la propiedad privada, existen entre los *hotentotes*.

Estos últimos tienen un origen más lejano y no parecen derivados de la propiedad colectiva del suelo.

VI

En la antigua Germania, segun Tácito, se encuentra del mismo modo grandes desigualdades.

Los *germanos* tenían una nobleza muy antigua y poseían esclavos y libertos. No formaban, pues, una sociedad democrática.

Eran guerreros y agricultores. La familia germana se hallaba desde luego unida para combatir, siendo fuerte y coherente puesto que el padre era el amo y el juez de su mujer, de sus hijos y de sus esclavos. "Las familias, dice Tácito, vivían aisladas, y los germanos habitaban aquí ó allá segun les fijaba un bosque, un campo ó una fuente."

La mujer vivía en perpetua tutela por más que fuese considerada y respetada. "El respeto hacia la santidad del matrimonio, dice Tácito, es uno de los caracteres distintivos de la nación, y el que mas merece nuestros elogios." Agreguemos á esto que los germanos eran monógamos.

"Entre ellos, dice el mismo escritor, es abominacion no tener cierto número de hijos."

Con estos datos se reconoce la familia arcaica, con un gran desarrollo de individualismo.

Los germanos tenían la herencia, pero ignoraban el testamento. "Cada uno hereda de su padre, dice Tácito, pero jamas se hace testamento."

Y mas adelante: Los caballos constituían una parte considerable de la sucesion, pero no recaen en el mayor como el resto de la herencia, sino que se adjudican al mas valiente de los hijos."

Hed aquí establecida la propiedad familiar y aun la propiedad privada.

En verdad, Tácito no dice si la herencia se aplicaba igualmente á la tierra, y está cuestion aun ha quedado siendo materia de discusion.

Por nuestra parte optamos como Fustel de Coulanges, por la afirmativa, puesto que si la tierra hubiera sido excluida de la herencia esta singular oposicion con la ley romana hubiera sido seguramente observada y anotada por Tácito.

Por otra parte, si la tierra hubiera sido indivisa se encontrarían huellas de esta practica despues de las invasiones, en las leyes de los barbaros.

La ley de los *burgondos* y la ley *sálica* señalan la existencia de la propiedad privada. Las leyes de los *ostrogodos* y las de los *lombardos* establecen penas severas contra

du collectivisme, par Aug Brasseur.—Alcans éditeur Paris, un vol, 7 francs, 50.

aquellos que tocan las lindes que limitan los campos; y, en fin, la ley de los *ripuarios*, de los *bábaros*, de los *alanos*, y de los *sajones*, hablan de las condiciones bajo las que ha de efectuarse la venta de una viña ó de un terreno.

Por la traducción:

PAZ L. ALGAY.

DE INCENDIOS

Un querido colega, á propósito del ultimo incendio hace atinadas consideraciones, y patrocina una idea muy razonable, y tan útil como razonable.

Haciéndose cargo de que cuando un incendio se declara en barrios extremos se pierden muchos minutos en los primeros momentos por ignorar los bomberos con precisión el sitio en que el siniestro acaece propone el remedio.

Para ello habla de la necesidad de establecer timbres de alarma que, merced á señales convenidas, que pudieran y debieran ser sencillas, indicaran al bombero el barrio y calle donde existe el fuego,

Y efectivamente ya que, como hace notar muy acertadamente el *Boletín*, no existen retenes de bomberos en los barrios extremos pudieran establecerse esos timbres eléctricos; pero como quiera que su instalación en todos los domicilios de los bomberos resultaría costosa, pudiera hacerse en los fieltos, en los cuales podría haber también una lista indicando los nombres y domicilios de los bomberos que en el barrio en que el fieltos estuviese habiten.

De este modo, sobre ahorrarse el precio de tantas instalaciones, se economizarían minutos que son preciosos en los primeros momentos.

El interventor ó guardia de servicio podría avisar al bombero mas cercano, si el caso era de noche, y este á los compañeros.

Sin embargo, bueno fuera establecer retenes de bomberos en Miranda, Maliaño etc, y de este modo se podrían acometer y acaso dominar los incendios apenas iniciados.

Creemos que el asunto merece la pena de ser examinado por el Ayuntamiento.

PALIQUEANDO

El *Grilo*, decadente coplero, ha perpetrado una poesia titulada *La fuente*,

muy digna de una mula de tranvía.

"¡Oh, dulce manantial sabroso y tibio!"

¡Oh! poeta, a quien me obliga

el consonante a nominar anfibio,

permítame le diga

que ese dulce y sabroso que nos mete

es digno, cuando menos, de un grillete.

Porque la verdad es que, aunque Garcilaso dijo ya lo mismo en una de sus églogas,

refiriéndose a hembra, para él

"dulce y sabrosa

mas que la fruta del cercado ageno"

no es obstaculo para que también estuviera

muy mal dicho; puesto que, si *sabroso* se

toma en el sentido de agradable al paladar,

resulta albarja sobre albarda; y si en el

familiar de salado una barbaridad como

una casa.

Y sigue el *Grilo*:

"¡Oh, fuente de salud *fervida* y sana!"

¿De modo que es hirviente?

¡Caracoles, Antonio, con la fuente!

"Y aquí perpétua y solitaria mana."

dice, despues, el del *sabroso y tibio*,

de afirmar en su lengua cortesana

que "aquí la puso Dios para el alivio."

¿Y, quién es ese *alivio* para el cual pone

Dios las fuentes como pudiera poner

huevos la gallina?

"En medio de estas plácidas orillas

franca es la entrada y la salud es cierta;

llegad hasta la fuente de rodillas;

¡la botica de Dios teneis abierta!"

¡Que barbaridad... y que herejial!

Pase que sea franca la entrada, porque

es buena cualidad la franqueza; mas creo

que, así como lo es en medio, debiera ser

consecuente no privando de ella—de la franqueza—á esas plácidas orillas, que supongo

serán las de la fuente, hasta la cual debe ser, sobre cansado, penoso ir de rodillas.

Peru lo notable, lo incommensurablemente ideal, el colmo de la fantasía es llamar á Dios, ¡el le perdone! nada menos que farmacéutico.

Y continúa:

"Aislada en un peñasco del camino,

ni salta en ondas, ni *murmura recio*".

Y en esto obra bien, porque las murmuraciones se hacen siempre en voz baja.

¡Cualquiera se atreve á murmurar *recio*

en estos tiempos de suspensorios más ó

menos higiénicos!

Y allá va el final, dos versos—los llamaremos así—que por sí solos pueden hacer

la reputación del poeta.

"otro vaso al enfermo *peregrino*...

y á rezar y á creer, jese es el precio!

¿El precio del vaso ó del enfermo *peregrino*?

Y escrito esto hállome con incógnito amigo que me remite un número del colega *La Unión Castroña*, en el cual el amable Chuti me manifiesta que los autores de los sonetos de que en mi último *Paliqueando* hablé, andan rebuscando la colección de *Semblanzas Santanderinas* para sentarme la mano porque encierran defectos.

¡Y tantos defectos como tienen aquellos mis pecadores sonetos (?) que unicamente han la ventaja de no haber aspirado á las 75 del ala!

Porque un soneto que valga setenta y cinco pesetas... debe ser un excelentísimo soneto; debe ser mejor aún que el premiado.

Por esto es por lo que creo estuve muy puesto en razón *paliqueando*, aun cuando hoy me duela haberme quedado corto.

Peru si los agraviados quieren probar sus condiciones poeticas echen mano de la poesía para la discusion; con esto ganarán los lectores, y ellos nada perderán ensayando.

Y respecto al que haya tenido la humorada de enviarme *La Unión*, además de agradecerse, me permito decirle que,

"Y cómo le van á poner

si sobra, amigo Ventera"

se escribe así, y de ningún modo:

"Y cómo le *ban a poner*

si sobra amigo Ventera."

que es como lo hace el incógnito remitente,

que acaso crea versos esos dos renglones cortos.

EL CHICO DE LA VENTERA.

Sección de noticias.

Aunque con retraso, ayer fueron colocados en las ménsulas del boulevard del Muelle los aparatos para la luz eléctrica.

La tardanza en su colocación ha consistido en el despacho de la Aduana de Irún, á la que llegaron el 25 del pasado mes de Julio.

Antes de ayer en el último tren de la tarde se recibieron en esta ciudad, y como arriba decimos, la Empresa Lebon se ha apresurado todo lo posible á instalarlos á fin de que su deslumbrante luz haga mas agradables las veladas en el boulevard.

El efecto producido anoche con la nueva iluminación fué sorprendente, tanto por la luz que arroja sobre el paseo como por lo que beneficia á los edificios.

Orgullosa debe estar nuestro distinguido amigo don Francisco J. Aparicio, á quien Santander debe el hermosamiento de esta parte de poblacion, hecha en tiempos en que él pasó por la Alcaldía, y orgulloso debe estar Santander al contar en su seno con personas como el señor Aparicio, que no reparan en medios cuando se trata de empujear la capital de la *hueruca*,

Por acuerdo de la Compañía Transatlántica española y obediendo a combinaciones en el servicio de los puertos de la Habana y Veracruz, desde este mes la salida de los vapores de esta Empresa, que se verificaba el día 20, se efectuará el 19, adelantándose por lo tanto un día

En la sesión celebrada el miércoles por el Municipio se dió cuenta de el fallo gubernamental

tivo en la alzada interpuesta por don Leonardo Corcho contra el acuerdo que le obligó a pagar el arbitrio por ocupación de vía pública en las obras de construcción del Palacio municipal y mercado de la plaza de la Esperanza, y cuyo fallo pasó a la Comisión de Obras.

Antes de ayer recibieron en su casa de Guarnizo a sus amigos los distinguidos señores de Altuna.

Dadas las muchas y excelentes relaciones que este señor tiene en esta población, es de esperar que sus salones sean el punto de reunión de nuestra buena sociedad, que tan gratos recuerdos conserva de otras horas allí pasadas y de las muchas atenciones que ha merecido de los dueños de dicha morada.

El miércoles quedó constituida en esta provincia la Junta provincial de reformas sociales con asistencia de los representantes de los partidos judiciales de Torrelavega, Cabuérniga, Santander, Santoña, Villacarriedo y Castro-Urdiales.

Han vuelto a la comisión de Obras el informe de la misma, que estaba sobre la mesa respecto a la proposición presentada en una de las pasadas sesiones para que se prohibiera al arquitecto hacer trabajos particulares, y el proyecto de carretera de Corbán a Peñacastillo.

Ha sido autorizado el general de brigada don Arturo Alsina Netto, para trasladar su residencia, en situación de cuartel, de Barcelona a Santander.

De pocos días a esta parte menudean los robos de manera tal, que la alarma y la intranquilidad han comenzado a reinar entre las personas pudientes.

Hemos indicado el remedio, ó cuando menos uno de los caminos encaminados a buscarle, porque seguimos creyendo firmemente que solo una buena redada de gente que por sus antecedentes y modo de ser resulte *non sancta*, dará el resultado apetecido.

Pero hay que hacerla sin fiar en las apariencias.

Por el ministerio de la Gobernación se ha dictado una Real Orden disponiendo que la caducidad de la excepción concedida a los mozos que tengan hermanos no impedidos que cumplan diecisiete años después de fallarse dicha excepción, pero antes del ingreso en caja del que la alegue, debe aplicarse a los mozos sujetos a posteriores revisiones que aquellos que en el presente año sufren la última.

Han solicitado registro de minas los señores:

Don Francisco Salazar, 12 pertenencias de mineral de hierro, con el nombre de *Ganga*, en el Astillero.

Don Nicolas Vicario Peña, 90 de id. con el de *Maria Magdalena*, en Soba.

Don Manuel Fernandez Heredia, 12 de id. con el de *La Maceta*, en Cabezón de la Sal.

Don José Herrán, 12 de calamina, con el de *Asunción*, y 24 de hierro, con el de *Faimé*, en Enmedio.

La Comisión del Congreso internacional de Salvamento de naufragos encargada de adjudicar el premio Pollwek, importante 100 mil francos, al mejor aparato salvavidas, ha resuelto declarar desierto el concurso, en vista de que ninguno de los inventos presentados, reunía las necesarias condiciones para garantizar la vida de los naufragos.

Entre los puertos de Vigo y Rio de la Plata, se inaugurara el día 19 de Agosto, una línea de vapores, entre los que figuran *Dacia*, de 6.000 toneladas; *Macedonia*, de 7.000; *Etruria*, de 7.500; *Granada* y *Sevilla* de 8.500 y *Pontos*, de 9.500.

Ayer realizaron una excursión al Astillero unos 40 señores de los que disfrutaron en el Gran Hotel del Sardinero de las cantábricas brisas, reinando entre ellos durante la tarde la más franca y cordial alegría.

Ha sido presentada en la última sesión celebrada por el Ayuntamiento, y pasado a estudio de la comisión de Ensanche, una proposición firmada por el señor Raba y otros concejales en la que piden se obligue a los dueños de terrenos en la zona de Maliaño a ponerlos en condiciones higiénicas y a cerrar los solares.

El Círculo de Recreo deseoso de que la colonia forastera lleve gratos recuerdos de Santander, ha acordado celebrar semanalmente dos fiestas de sociedad, jueves y domingos, a contar desde el domingo próximo, en aquellos aristocráticos salones, durante el mes de agosto, por lo menos; pensando también organizar giras campestres y marítimas. Para facilitar la asistencia a dichas fiestas, de las familias que residen en el Sardinero, los organizadores tienen el propósito de emprender las gestiones conducentes a obtener, para dichos días, que una de las empresas de tranvías al Sardinero organice un tren especial; y es de creer que lo lograrán, toda vez que se trata de fiestas er. obsequio de la colonia veraniega, digna de todas las atenciones y respetos.

Las cuentas de obras municipales verificadas por administración durante la semana última han importado pesetas 819'02.

El reparto de premios a los alumnos de las escuelas municipales que se debió celebrar ayer ha sido suspendido y se verificará el 31 del actual.

Las medallas de oro y plata que se repartirán a los alumnos premiados serán expuestas un día de estos en un comercio que todavía no se ha designado.

Toca a su término el adoquinado que tanto tiempo hace se está colocando en el paso que da acceso al muelle de Maura.

En la sesión que celebró antes de ayer el Ayuntamiento ha sido nombrado por mayoría de votos interventor de consumos don Rafael Venero.

En el Principal se desea la presentación del cabo de caballería Adolfo Zapata Mazquita, para entregarle un documento.

En la pasada sesión celebrada por el Corcejo quedó sobre la mesa el dictamen de la comisión de Obras sobre indemnización de terrenos a don José María Gonzalez Trevilla.

El Programa de Festejos anuncia para pasado mañana domingo las fiestas siguientes.

A las nueve de la mañana se celebrará en la bahía una regata (handicap local) por los yates de esta matrícula.

Media hora después se efectuará en el boulevard de Muelle una *Gran Revista* y ejercicios prácticos de salvamento y bombas por los Cuerpos de Bomberos.

La villa de Laredo preparase también a solemnizar con grandes festejos el día de sus santos patronos.

Para ello han sido nombrados en comisión el señor Alcalde, don Julio V. de Fuentecilla, el Teniente Alcalde don José María Martínez y el concejal don Andrés Gandara, quienes se proponen que las fiestas que se celebren en Laredo, no desmerezcan en nada de las de otras villas de la provincia.

Y así es de esperar dada la competencia de dichos señores en estos asuntos.

En la sesión celebrada el miércoles por el municipio, y por mayoría de votos fué nombrado conserje del cementerio de Ciriago don Federico Varon.

Hasta el día 31 inclusive, se procederá al pago de los cupones vencidos el día 1.º, de los títulos emitidos por este Ayuntamiento en virtud del empréstito llevado a cabo para la ejecución del plan extraordinario de obras. Al efecto, los interesados presentarán desde dicho día en la sección de contabilidad de este municipio, las facturas correspondientes acompañadas de los cupones indicados.

Como quiera que ha de ser mucha la gente forastera que acudirá a presenciar la fiesta montañesa organizada por el orfeón Cantabria, es de esperar que las empresas ferrocarrileras del Norte, Bilbao y Cantabrico, pongan la salida del último tren discrecional de la tarde a la misma hora que en los días de corridas de toros.

La Liga de Contribuyentes se ha dirigido de nuevo al Director general de Comunicaciones rogándole haga cuanto le sea posible por atender la súplica que se le dirigió con fecha 11 de Junio respecto al cambio de horas en los correos.

El 22 del actual se celebrará por esta Comisaría de Guerra la subasta para con-

tratar por un año el lavado de ropas de la factoría de esta plaza siendo los precios fijados 5 céntimos cabezal; funda 0'5; jergón 12; manta 20; sábana 10; y 20, capote de centinela.

Ayer volvieron a reanudarse los conciertos que se vienen celebrando en el Gran Casino del Sardinero.

La concurrencia al salón fué numerosa y los señores que componen el sexteto aplaudidísimos en las obras musicales que interpretaron magistralmente, sobresaliendo los aplausos al final del precioso número *Tutti in Mäschera*, overture del maestro Pedrotti, en la *Danse des Bayadères*, en la gran fantasía de *Hugonotes* y en la Marcha del *Tannhauser*.

También reina mucha animación en la segunda parte, que se componía de bailables; sobre todo en el Rigodón *En parlant* del maestro Espino, que obtuvo los honores de la repetición.

La concurrencia salió muy satisfecha de tan agradable fiesta.

Mañana tendrá lugar el 11.º concierto de abono, que será Día de Moda y empezará a las ocho y media de la noche.

El nuevo Tranvía del Sardinero hará servicio hasta la terminación de los conciertos.

Entre varios jóvenes del Comercio de esta plaza tratase de organizar un festival, consistente en la lidia de cuatro becerros, carreras de cintas y obstáculos y algunos otros atractivos cuyos detalles no estan aun ultimados.

El festival se celebrará en la plaza de toros según todas las probabilidades el 9 del actual.

El administrador delegado de la Compañía del ferrocarril de San Julian de Musque a Castro Urdiales y Traslaviña, don Guillermo Pozzi, ha solicitado establecer un cargadero de hierro para embarque de minerales en la ensenada de Urdiales.

Procedente de Veracruz y la Habana ayer al mediodía entró en nuestro puerto el trasatlántico *Ciudad de Cadiz* conduciendo 142 pasajeros y 1574 bultos de carga, en su mayoría garbanzos mejicanos.

Felicitemos a nuestro antiguo compañero en la prensa don Francisco Garcia Nuñez, por haber sido absuelto por la Audiencia en la causa que por supuestas injurias a la Diputación se instruyó contra él cuando pertenecía a la redacción de *El Cantábrico*.

De la planta baja del número 21 de Ruamayor ayer han robado 28 duros que había en un armario.

(Se continuará).

El Gobierno americano esta dispuesto a otorgar la independencia a la isla de Cuba, bajo las condiciones siguientes:

1.ª La isla de Cuba no podrá entablar relaciones con las potencias extranjeras, sino por medio de los Estados Unidos.

2.ª No tendrá derecho a declarar la guerra a ningún Estado, sin el consentimiento de los Estados Unidos.

3.ª Estos tendrán derecho de veto sobre toda ley de carácter tal, que aumente la Deuda cubana más allá de ciertos límites, que se fijarán en la Constitución Cubana.

4.ª Los Estados Unidos conservarán derecho de administración, estrictamente definido sobre las rentas cubanas.

5.ª Los Estados Unidos mantendrán duramente cierto número de años, sino definitivamente, guarniciones en la ciudad de la Habana y otros puntos importantes de la isla.

Se evita la molestia y peligro de la operación para extraer los callos, usando el Callicida Escrivá, que se vende a 6 reales el frasco. Su autor, el farmacéutico don J. Escrivá, de Barcelona, (Fernando VII, 7), recibe diariamente cartas y visitas de agradecimiento.

COTIZACION

DE LAS OPERACIONES VERIFICADAS EN EL DIA DE AYER POR LOS CORREDORES DEL COLEGIO DE ESTA PLAZA

Paris 8 div 27'85, librar, 28 por 100.
Deuda 4 por 100 amortizable, série A, D, 80'35 por 100.

Accions Banco de Santander, 2.ª emisión 150 por 100.

Santander 2 de Agosto de 1900.—El adjunto de turno, *Jeronimo Pujol*.

BOLSA

MADRID	DIA 2
Deuda 4 % interior al contado.	72 75
Id. 4 % exterior.	79 00
Id. 4 % amortizable.	80 50
Billetes de Cuba de 1886.	85 40
Id. id. 1890.	71 25
Acciones del Banco de España.	504 50
Compañía de Tabacos.	404 50
Obligaciones de Aduanas.	102 25
Id. de Filipinas.	90 50
Paris á la vista.	28 00
Londres á la vista.	32 17

Despachos telegráficos.

Madrid 2

Ordenando a Ayuntamientos y Diputaciones se abstengan de celebrar festejos con motivo del viaje de la corte, se ha dirigido una circular a los Gobernadores civiles de Vizcaya, Santander, Oviedo y Coruña.

El ministro de Hacienda trata de llevar a cabo la reforma de las clases pasivas por ser este un capítulo muy elevado y un verdadero escollo para la Hacienda.

Hoy publicará la *Gaceta* una Real orden resolviendo un expediente relativo a un recurso promovido por el Ayuntamiento de Santander sobre retribución de maestros de escuelas.

Al cadaver del rey Humberto en su traslación a Roma, le harán los honores militares 15 000 hombres del ejército.

La huelga de los empleados en el ferrocarril de Sarria (Barcelona), continúa en el mismo estado.

En el Consejo de ministros celebrado ayer surgió una discrepancia respecto a los nuevos presupuestos.

La mayoría de los ministros quieren aumentar el de gastos de sus respectivos departamentos, pero el señor Allende Salazar se niega rotundamente a ello.

Telegramas que se reciben de Londres comunican que un despacho de Pretoria dice que al general inglés Hunter se han rendido 1.200 boers y al general Hamilton tres comandos con 1.200 fusiles, 650 caballos y un cañón, en total 4 000 boers.

El generalísimo Roberts ha ordenado al general Hunter que no cese en sus operaciones sobre el resto de fuerzas boers de Prindorpe, con objeto de hacerlas capitular.

Segun telegramas del Cabo se han descubierta en Pretoria papeles que comprometen a varios personajes ingleses, incluso a miembros del parlamento, por conspirar en favor de los boers.

Los boers han hecho descarrilar un tren que conducía víveres y pertrechos de guerra a las tropas inglesas, resultando trece soldados ingleses muertos y treinta y nueve heridos.

La policía de Zaragoza ha descubierta en la citada ciudad una sociedad que bajo el título de *Unión Agrícola* se dedicaba a estafar a los inocentes que la confiaban sus ahorros.

Las oficinas estaban montadas con verdadero lujo.

El presidente, un sujeto llamado Juan Mas Morales (a) *el Filipino* ha sido detenido.

Segun el proyecto de descentralización administrativa que tiene en estudio el Gobierno, Madrid continuará siendo capital de España, pero su vida será propia por modo absoluto, desapareciendo como capital de provincia; puesto que los pueblos que hoy la constituyen serán agregados a las provincias limítrofes.

Continúa en estado gravísimo la hija del subsecretario de Gobernación,

El Papa, que se encuentra muy aflijido por la muerte del rey Humberto, enviara su bendición al nuevo rey de Italia.

A creer lo que comunican de Barcelona, el delegado señor Gofin guarda una gran reserva respecto a los resultados que va encontrando en su trabajo de inspección de aquel Ayuntamiento.

Telegrafian de Monza (Italia) que el re-

La debilidad nerviosa o neurastenia, la anemia, la clorosis, convalescencias, dispepsias, (pereza de digerir), raquitismo, (crecimiento defectuoso) y demas afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada droguería de los Sres. Perez del Molino y Compañía.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces, que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, Farmacia Callol, Diputación 3139, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

wolver de que se valio el regicida Bressi para asesinar al rey Humberto tiene grabada la fecha del asesinato de Carnot.

Es casi seguro que la persona designada para representar a España en los funerales del rey Humberto sea el príncipe Pio de Saboya.

Una tribu argelina atacó a un convoy francés haciéndole muchas bajas; pero después de un encarnizado combate los marroquíes fueron derrotados.

El Shah de Persia que se hallaba paseando por el bosque de Bolonia ha sido objeto de un atentado cuyo autor es español. El agresor fué sujetado por varias personas que le entregaron a la policía.

Telegrafian de Berlin que en Heidelberg ha sido detenido un albañil italiano, llamado Binardi, por haber dicho que al asesinato de Humberto seguira el del emperador Guillermo.

Los despachos referentes a la situación del Celeste Imperio dicen que en Poyetana hay más de 15.000 chinos armados.

Las tropas rusas han matado mas de seis mil enemigos en la Manchuria.

En Pekin guardan en rehenes las tropas chinas mas de 600 europeos. En la legación japonesa murieron seis individuos.

Li-Hung-Chang ha comunicado a Pekin que tiene pocas esperanzas de negociar la paz y que su enfermedad le impide ir a la capital del imperio. Pide que cesen los asesinatos y que los europeos sean enviados a Tien-Tsin.

Telegrafian tambien que el día 24 estaban en, salvo las legaciones de Inglaterra, Japón y Alemania.

A petición de los cónsules el almirante inglés Seymour se ha encargado del mando de las fuerzas de defensa de la ciudad.

El cónsul belga ha telegrafiado que las fuerzas aliadas marchan en dirección a Pekin, a donde llegaran dentro de ocho días.

Estas fuerzas van ordenadas, llevando a la vanguardia a los americanos, después a los ingleses y luego a los japoneses.

El almirante chino Li-Sin-Chen ha marchado con fuerzas rebeldes sobre Pekin, habiendo mandado matar a varios cristianos.

La vanguardia del ejército japonés que marcha sobre Pekin ha sido rechazada, perdiendo 130 hombres entre muertos y heridos.

Los caminos que conducen a Pekin están llenos de chinos armados, por lo que se hace difícil el paso de los europeos.

Un estudiante indígena que fué enviado, a Pekin con una comisión para la legación

inglesa a Tien-Tsin sin cumplir su encargo, a pesar de haber estado en Pekin más de cuatro días, en cuyo tiempo no se libró ningún combate.

Este mensajero dice que el general chino Sung se halla en Ying al frente de diez mil soldados y el general Mac con otros tantos en Pietang, pero sin viveres ni municiones.

Gran número de embarcaciones cargadas con piedra han sido echadas a pique y el ferrocarril ha sido cortado.

CURIOSIDADES

UN NUEVO PLANETA

El planeta ultimamente descubierto, notable por ser el que tiene su órbita más próxima a la tierra, ha sido el denominado *Eros*.

El observatorio de Harvard después de minucioso exámen de las placas fotográficas de los años anteriores, ha demostrado que este planeta aparece en las de los años 1894 y 1896 con una historia completa de sus movimientos durante cuatro meses.

En 1894 y durante su mayor aproximación llegó a la séptima magnitud.

UNA PETICION ORIGINAL

Una buena mujer, que reside en un pueblo de la región del Perche (Francia), y que se despepita por visitar la Exposición Universal, acaba de escribir al director general de una de las grandes Compañías ferroviarias de la vecina República, solicitando un billete a precio reducido.

«Mi abuela—dice la original instancia—me ha referido frecuentemente que en los tiempos de la primera República las amas de cría viajaban a precios más baratos que el resto del público. Yo estoy criando a mi séptimo hijo, y pregunto: ¿Es que ya no existe la ley que concedía aquella ventaja a las nodrizas?»

La petición de la fecunda campesina, después de haber hecho reir mucho a los altos funcionarios de la Compañía, ha sido atendida galantemente y ha dado lugar a que se haya encontrado en un «Almanaque nacional» del año IX de la primera República, el siguiente aviso: «Dirección general de coches y galerías.

«Las nodrizas, los defensores de la patria y los marinos disfrutan de rebaja de precio en los billetes que utilizan.»

Es, pues, de esperar, que a poco que circule la noticia, todas las nodrizas de Francia pedirán billetes baratos para trasladarse a la Exposición Universal.

UN COLCHON SALVAVIDAS

Un industrial gaditano ha ideado un salvavidas con destino a los camarotes de las embarcaciones.

Consiste, sencillamente, en un colchón de tela especial, relleno de corcho, y así, cuando e-

l barco esté en peligro, no tiene el pasajero más que meterse en la cama y abandonarse al mar tranquilamente.

Con las sábanas podrá improvisar la vela y su lecho estará convertido de este modo en una pequeña embarcación insumerjible.

GLOBO GIGANTE

Un globo de capacidad de seis mil metros cúbicos, un globo de dimensiones hasta hoy desconocidas va a ser construido en Alemania.

El *Zekeli*—tal es el nombre del monstruo aéreo—emprenderá un viaje con escalas diversas, durante el cual irá escoltado por buen número de ciclistas y automovilistas.

Los inteligentes en cuestiones de aerostación auguran mal del resultado del viaje; pues según parece, las probabilidades del éxito disminuyen hasta cierto límite, en la misma proporción que aumentan las dimensiones del globo que se usa.

En el concurso celebrado en Paris el día 15 del actual resultó vencedor el globo *Ariel*, que tenía una capacidad de 800 metros cúbicos tan sólo, y que era el más pequeño de todos los concursantes.

EL DIAMANTE MAYOR DEL MUNDO

Los acontecimientos que se desarrollan en el sur de Africa, dan actualidad a la siguiente noticia que hace pocos años leímos en la prensa:

En una de las minas del Estado libre de Orange, acaba de encontrarse el mayor diamante que existe en el mundo.

Pesa 971 quilates, y, aunque ligeramente azulado, tiene muy hermosas aguas.

Su valor no puede establecerse de un modo terminante pero se calcula en unas 50000 libras esterlinas, ó sean 1.250 000 pesetas.

FACTURAS CONSULARES

para Cuba, Puerto-Rico y Filipinas ó sea para las que fueron nuestras colonias.

Se venden en la imprenta de este periódico.

Muelle, 8—Santander

BORDADORA

Las señoras que deseen buenos bordados en sus ropas interiores y juegos de cama, etc., etc., pueden dirigirse a

MARIA LUISA ROIZ Y RODRIGUEZ

que habita calle de Carbajal, núm. 3, piso 4.º, derecha.

Los precios son más económicos que los que llevan otras bordadoras, tanto en pañuelos como en mantelerías y ropas para novias.

Carbajal, 3, 4.º, derecha.

Obligaciones del ferrocarril

DE ALAR A SANTANDER

El próximo Setiembre se celebra sorteo de amortización de 719 obligaciones.

Aviso a los tenedores de estos títulos que quieran asegurarlos. 6-2

RESTAURANT EL CANTABRICO

DE PEDRO GOMEZ FERNANDEZ

Socio gerente que fué de La Villa de Suance CALLE HERNAN CORTÉS (PLAZA NUEVA)

PALACIO DEL SENOR GARCIA MACHO TELÉFONO NÚM. 2º

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA SERVICIO A LA CARTA COMEDORES AMPLIOS E INDEPENDIENTES.

Plato del día: Granadinas de ternera salsa Robert.

SEMBLANZAS SANTANDERINAS

(segunda série)

POR

EL CHICO DE LA VENTERA

CON UN PRÓLOGO DE

Amadis.

0'75.

Los pedidos a EL CORREO DE CANTABRIA.

JUAN PARDO

ALAMEDA 1.ª 16.—SANTANDER

VICTORIA, NAUMANN Y PHEBUS

reconocidas como las mejores bicicletas para las carreteras de España MÁS DE 2.000 MAQUINAS VENDIDAS SIN UNA SOLA RECLAMACIÓN

Completo surtido de accesorios y gran taller de reparaciones

Maquinas de alquiler a UNA PESETA hora.—Motociclos y automóviles, reparaciones y piezas de recambio.

CAPITULO XVIII

Cómo los príncipes deben mantener sus compromisos.

Cualquiera comprende cuan loable es en un príncipe guardar la fé prometida, obrar sinceramente y no con doblez; pero la experiencia en nuestro tiempo nos prueba que no es dado hacer grandes cosas sino a los príncipes que no han hecho caso de su palabra, que han sabido diestramente engañar a los otros, y que al fin supieron vencer a aquellos que se habían confiado a su lealtad.

Por que debéis saber que hay dos maneras de combatir; la una con las leyes y la otra con la fuerza. La primera es la de los hombres, la segunda la de las bestias; pero como frecuen-

sobre lo que pertenece a los demás; él debe únicamente arreglarse de manera que evite el odio.

rompen tan pronto les reporta la ruptura algún interés, en tanto que el temor le mantiene en pie por miedo a la pena miedo que jamás le abandona. Sin embargo, es preciso que el príncipe se haga temer de manera que si no obtiene el amor a lo menos no coseche el odio, puesto que no es difícil ser temido sin ser odiado, lo cual acontecerá siempre que se abstenga de tocar a los bienes y mujeres de sus ciudadanos y súbditos. Es más; cuando se vea forzado a derramar la sangre de alguno no debe ser sino cuando puede mostrar tener razón para ello, y alegar motivos evidentes; y sobre todo debe abstenerse de tocar a los bienes de los condenados, porque los hombres olvidan más pronto la muerte de su padre que la pérdida de su patrimonio. Desde luego razones para apoderarse de los bienes no faltan jamás; y cuando una vez se comienza a vivir de rapiña se encuentran sobradas ocasiones para apoderarse de los bienes de otro, y en cambio las razones para verter sangre son más raras y faltan más.

EL CORREO DE CANTABRIA

MUELLE 8

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que la imprenta de este periódico sigue encargándose de la confección de toda clase de trabajos pertenecientes al arte tipográfico, tales como membretes, circulares periódicos, carteles, prospectos y facturas, en negro, en colores ó dorado.

Tambien tiene á la venta buen número de impresos para el Comercio y todos los modelos necesarios á los Habilitados y Maestros de Primera Enseñanza.

Nos encargamos de cuantos trabajos litográficos se nos encienden asi como los de encuadernación y otros relacionados con la imprenta

MUELLE 8-SANTANDER

QUEZARAL DIGESTIVO

ESTÓMAGO

SU ÚNICO Y EFICAZ REMEDIO

es el

Quezaral Digestivo del Dr. Carceller

TANTAS PRUEBAS TANTAS CURAS

Es verdaderamente maravilloso, á 3 y 5 pesetas caja

Preciados, 35, Madrid

EN SANTANDER:

Sres. Perez del Molino y Compañia

y en las principales farmacias y droguerías de España

AL POR MAYOR

J. URIACH Y C.ª - BARCELONA

QUEZARAL DIGESTIVO




JOSE MASFORROL GARCIA

AGENCIA GRAL. DE NEGOCIOS

Cristina Alta, 24, Santiago de Cuba

Sirve con exactitud cuantos pedidos de cocos, caoba, cedro, fustete y cacao se le confiera. Admite cuantas consignaciones comerciales se le confien, contando con buenos depósitos para detallar las mercancías, y no sacrificadas en el muelle POR MALAS VENTAS. Acepta poderes para la administración de fincas rústicas y urbanas, representa agencias de periódicos marcas de fábricas registradas para evitar falsificaciones, patentes de invención, y cuantos asuntos se le confien con buenas referencias.

SERVICIOS PÚBLICOS

CORREOS

Las horas de servicio en esta administración principal de Correos serán las siguientes:

Llegadas.—De Madrid, 10-10 m.; de Bilbao, 11-30 m.; de Cabezón de la Sal, 1-35 t.

Salidas.—Para Madrid, 2-30 t.; para Bilbao, 12-15 t.; para Cabezón, 2-10 t.; para la línea de Renedo 7-55 m.

Entrega de apartados: 10-55 á 11-30 mañana; 12-15 á 2 y 4 á 6 tarde.

Recepción de certificados y valores declarados: 9 á 10 y 11 á 11-30 m.; 12-15 á 1-30 t.

Entrega de valores declarados y objetos asegurados: 9 á 10 y 11 á 11-30 m.; 12-15 á 1-30 y 4 á 6 t.

Recepción de certificados para las conducciones de Villacarriedo y Renedo á Vega de Pas: 7 á 7-40 m.; además 4 á 6 t. para el día siguiente.

Reclamaciones é incidencias de certificados: 4 á 6 t.

Salida de carteros á distribuir: 11-10 mañana; 12-45 y 3-30 t.

Recepción de buzones de la capital: 7 y 10-30 m.; 12-45 t.

El de Peñacastillo, llegada 12 m, Salida 3 t.

El de Cueto, Monte y San Román, llegada 12 m, Salida 3 t.

Línea francesa.—Salidas para Habana y México el 22 de cada mes.

Llegadas del 26 al 28 aproximadamente.

Salidas para Venezuela, Colombia, Ecuador, etc., etc. el 23.

Llegadas del 14 al 15 aproximadamente.

FERRO-CARRIL DEL NORTE

Salidas de Santander á Madrid: Mixto 8,10 m. Correo 3 t. discrecional 5,18 t.

Llegadas: C. 9-45 m.; M. 5-10 t.; D. 8,14 n.

Salidas de Santander á Bircena: 7-30 m. y 5-18 t.

Llegadas: 9 m. y 9-5 n.

Salidas Bircena á Santander: 6 m. y 4-54 t.

FERRO-CARRIL DE BILBAO

Salidas de Santander: Para Bilbao, á las 7-40 de la mañana y 12-50 (correo), 4-15, y 6-50 de la tarde.

Estos trenes combinan en Traslaviña para Castro-Urdiales.

Para Solares, á las 7-15, 9-30 y 11 mañana, 12-30, 2-50, 3-35, 6-15 tarde y 8 noche.

Para Marrón á las 5-20 de la tarde.

Llegadas á Santander: de Bilbao, á las 10,39 mañana, 12-41, 3-55 tarde y 9-35 noche.

De Solares, á las 6-53 y 9-50 mañana, 12-9, 2-36, 3-10, 4-53, 5-20 y 7-50 tarde.

De Marrón, á las 8-57 mañana.

Salidas de Solares: á las 6-15, 8-10, 9-10, y 11-30 mañana, 2-2-3, 4-10, 4-35, 5-20 y 7-10 tarde y 9 noche.

Salida de Marrón: á las 7-15 mañana.

Coches.—En el Astillero para Selaya y Villacarriedo; en Solares para La Cavaja, Liérganes y Entrambasaguas; en Gima para Escalante, Argoños y Santón; en Treto para Laredo, y Liendo; en Gibaja para Ramales, Lanestosa, Valle de Soba y Ruesga; en Villaverde de Trucios para Trucios y en Güeñes (Aranguren) para Galdames.

FERRO-CARRIL CANTABRICO

Salidas de Santander á Cabezón: 7-20 y 11-20 m. 2-30 y 6-30 t.

Llegadas: 8-55 m. 1-20, 4-33 y 8-5 t.

Salidas de Cabezón á Santander: 7-5 y 11-40 m. 2-30 y 6-20 t.

Los trenes de las 7-20 y 2-30 enlazan con los coches de Infiesto y en Requejada para Suances

Coches.—En Puente San Miguel para Santillana; en Cabezón para Cabuerniga, Comillas y Llanes e Infiesto.



VINO DE PEPTONA ORTEGA

Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc. Farmacia: León 13.—Laboratorio: Granada, 5, Madrid.

AMPLIACIONES FOTOGRAFICAS

DE BARCELONA
Carbajal, 4, 1.ª derecha
SANTANDER

Pero cuando el príncipe está á la cabeza de un ejército y manda una fuerza numerosa, es cuando no debe preocuparse porque sea llamado cruel; sin esto su ejército jamás estará unido ni en disposición de emprender nada.

Entre las admirables acciones de Anibal se cita la de que habiendo conducido á pais enemigo un grande ejército compuesto de mil clases de gentes distintas, jamás hubo entre ellos la menor discusión, así como tampoco contra él, ni en la adversa ni en la próspera fortuna; lo cual solo se puede atribuir á su extrema crueldad que, junta á sus innumerables cualidades, le hacía venerable y formidable á sus soldados, para producir cuyo efecto de nada le hubieran servido sus otras cualidades.

Los escritores poco juiciosos admiran por un lado sus acciones y por otro condenan la principal causa. Pero lo que prueba que las demás virtudes no le hubieran bastado es lo que se vió en Scipión (capitán muy raro, no solamente de su tiempo sino en la memoria de todos los siglos) cuyos ejércitos se le subleva-

ron en España, lo cual se debió á su excesiva indulgencia y á que había dado á sus soldados mas licencia de la que permitía la disciplina militar. Esta falta le fué reprochada por Fabio Máximo, el cual le llamó en pleno Senado corruptor de la milicia romana. Los lo crianos, habiendo sido destruidos por un lugarteniente de Scipión no fueron vengados, y la insolencia del lugarteniente quedó impune á causa de esta extrema indulgencia, de suerte que para excusarle un senador dijo que había muchos que sabían mas atenuar que corregir las faltas de los demas. Sin duda con el tiempo hubiera Scipión perdido su reputación y su gloria á continuar con el mismo sistema siendo general en jefe; pero como vivía bajo las órdenes del Senado esta cualidad peligrosa no solamente continuó siendo ignorada, sino que redundó en gloria suya.

De aquí deduzco, y vuelvo á mi tesis, que los hombres aman a su gusto y temen a gusto del príncipe; y siendo así, un príncipe cuerdo debe apoyarse sobre lo que le pertenece y no

temente la primera no basta es necesario recurrir á la segunda. Asi, pues, el príncipe debe saber obrar como hombre y como bestia. Esto es lo que antiguos escritores dan á entender cuando cuentan que Aquiles y varios otros príncipes fueron consagrados á alimentar al centauro Chiron, que debia educarles bajo su férula, para significar que, así como el preceptor era medio hombre y media bestia, los príncipes debían participar de las dos naturalezas, no pudiendo durar mucho tiempo la una sin la otra.

Teniendo, pues, necesidad el príncipe de imitar bien la bestia debe saber apropiarse las cualidades del zorro y del león, porque el león no se liberta de las redes, ni el zorro de los lobos. Aquellos que se tienen por león no conocen su oficio; por consecuencia, un príncipe prudente no debe mantener su palabra cuando esto le perjudica y cuando los motivos que le han hecho prometer algo desaparecen.

Si los hombres fueran buenos este precepto sería malo; pero como son malvados y siempre